

----SOBRE LA PARTICIPACIÓN EN LA JORNADA----

Se acerca la XII Jornada de Trabajo Social en la UBA, una oportunidad ideal para escuchar, intercambiar, debatir y construir en torno de cuatro temas centrales para nuestra profesión:

1 - El cuidado y el acompañamiento como desafíos políticos. Intervenciones en contrasentido del individualismo y la desprotección.

2 - Actores sociales y disputas de época: el rol del Estado, de las organizaciones sociales y de las iniciativas del sector privado. Reconfiguraciones de lo social, alianzas y resistencias.

3 - Territorios presenciales y virtuales. Nuevos modos de comunicar, habitar y construir vínculos en la era digital. Adecuaciones y perspectivas para la intervención profesional.

4 - Formación e Investigación en Trabajo Social. La importancia de la producción de conocimientos para conocer, interpretar y transformar la sociedad.

Tenés tiempo para presentar tu trabajo hasta el día 23/6/2025, enmarcando en alguna de las tres modalidades de participación que tendrá la Jornada:

1 - PUNTOS DE ENCUENTRO

2 - EXPOSICIÓN DE PÓSTER

3 - GRUPOS DE REFLEXIÓN

Vale recordar que sea cual fuere la modalidad de participación que elijas, todas retomarán los ejes planteados para esta jornada.

Para enviar tu trabajo, enmarcado en alguna de estas tres instancias, tenés que enviar un resumen en archivo Word, letra Times New Roman - 11, interlineado simple, que contenga:

Título

Apellido y Nombre de todas/os las/os autoras/es (máximo 6 por trabajo)

3 Palabras Claves

Desarrollo (máximo de 700 palabras) que especifique Tema y/o problema que se aborda; objetivos de la presentación; ejes principales; conclusiones y/o aprendizajes.

A continuación, ampliamos la información sobre la modalidad de Puntos de Encuentro. En la próxima circular ampliaremos la información sobre la modalidad Grupos de Reflexión.

1 - PUNTOS DE ENCUENTRO

Son espacios de intercambio, investigación y acción, en torno a distintos campos de intervención profesional. Fueron impulsados por la Carrera de Trabajo Social, pero están abiertos a la participación de personas, que sin provenir de la disciplina, estén interesadas o vinculadas de alguna manera con los temas que se trabajan.

Hasta el momento, existen doce Puntos de Encuentro, algunos con mayor antigüedad y recorrido y otros de reciente creación. En algunos casos, contienen más de una línea temática general y se subdividen a su interior en distintos ejes de trabajo.

Esta heterogeneidad es intrínseca al carácter de la propuesta, ya que estos espacios se caracterizan por su capacidad para trabajar con creatividad sobre los temas que los ocupan. La singularidad está dada no solo por la modalidad de funcionamiento que se ha dado cada grupo, si no también por la conformación del mismo: docentes de cátedras orientadas a las temáticas, estudiantes, equipos de investigación, graduados/as, referentes de centros de prácticas y de organizaciones que trabajan en la temática.

- A continuación, una breve presentación de cada Punto de Encuentro

1. Trabajo Social y Cárcel. Miradas desde la intervención y el territorio

Este espacio busca generar reflexiones y debates en torno del trabajo social en los contextos de encierro. Se busca conocer y caracterizar la situación actual del sistema carcelario, las modificaciones en la normativa que lo rige, los reposicionamientos de los actores sociales en el escenario actual, la reconfiguración de las prácticas y los sentidos, desde la perspectiva de los derechos humanos. Se trabaja sobre diferentes temas, como la educación en las cárceles, o las discusiones por la baja de la edad de punibilidad. Se promueve el intercambio de experiencias, la convocatoria a especialistas y la socialización de trabajos académicos.

2. Trabajo Social y Salud

Este punto de encuentro ofrece tres espacios singulares de trabajo:

2.1: El derecho a la salud puesto en cuestión: experiencias y reflexiones actuales

Este espacio propone debatir en torno a las amenazas que enfrenta el derecho a la salud en la Argentina actual, reconociendo el rol clave que tiene el Trabajo Social para cuestionar las políticas regresivas y proponer estrategias situadas que respondan a las necesidades sociales, transformen desigualdades materiales y simbólicas y promuevan el acceso universal. Se busca reflexionar sobre las políticas sanitarias y las presencias estatales vigentes en los escenarios de intervención profesional; sobre los arreglos institucionales de los efectores sanitarios donde se inscriben los procesos de intervención de los equipos de salud; y sobre las estrategias y técnicas de producción de salud ante los problemas socio sanitarios.

2.2: Perspectivas y abordajes en salud mental desde las ciencias sociales

Este espacio promueve el intercambio de experiencias, reflexiones, intervenciones y producciones, que problematicen las prácticas y saberes, políticas y activismos del campo de

la salud mental y los derechos humanos, den cuenta de los desafíos actuales e introduzcan propuestas transformadoras para el avance de la perspectiva comunitaria bajo enfoque de derechos. Ofrece encuadre para discutir en torno de las transformaciones de los espacios manicomiales; las prácticas integrales de salud- padecimiento - atención - cuidados; los procesos de medicalización/biomedicalización de la sociedad; las perspectivas interseccionales en relación a poder, violencia y género; el trauma social y la reparación simbólica.

2.3: Políticas y prácticas de intervención en torno a los consumos de drogas

Este espacio debate sobre los escenarios y las prácticas de consumo de sustancias psicoactivas, el estado de las políticas de drogas y los desafíos para la intervención y la investigación. Se promueven reflexiones en torno de diferentes temas, como ser las relaciones de los consumos con la situación de calle, con los géneros, con las adolescencias y las juventudes, con las desigualdades de clase y de etnia; las estrategias de organizaciones, dispositivos, instituciones y servicios para hacer frente al avance de los discursos y las prácticas punitivo-regresivas; las nuevas conexiones, alianzas, movimientos, composiciones de escenarios que se generan para persistir en las prácticas de acompañamiento a las personas que usan drogas.

3. Niñeces, familia y cuidados

Este espacio quiere promover el trabajo colaborativo, la producción del conocimiento y la construcción de una agenda común que visibilice los aportes del Trabajo Social en el campo de las niñeces, las familias y la organización social del cuidado. Se busca generar una red de vínculos entre actores interesados para abonar futuros proyectos de investigación, extensión y/o intervención.

4. Trabajo Social, feminismos y disidencias sexo genéricas

Este punto de encuentro ofrece dos espacios singulares de trabajo:

4.1 Feminismos, géneros y disidencias

Este espacio tiene la intención de generar intercambios, diálogos, saberes y preguntas en torno de los desafíos que enfrenta los feminismos y transfeminismos; las estrategias de resistencia, sostenimiento y acompañamiento; la elaboración permanente de estrategias de intervención social que recojan los aprendizajes colectivos. Se busca repensar y accionar respecto de la violencia de género, los noviazgos violentos, los feminismos populares, la economía feminista, el ASI, la organización social de los cuidados, la sindicalización con perspectiva de género, el racismo estructural, el punitivismo y antipunitivismo, el cupo laboral travesti-trans, las vulnerabilidades de los colectivos LGTBI+, los discursos de odio, las desigualdades de género, entre otros temas.

4.2 ESI, salud sexual y aborto

Este espacio busca dar lugar a los debates que habilita la Educación Sexual Integral como política de cuidado y acompañamiento en tiempos de contraofensiva patriarcal; pensar cómo se garantiza —o vulnera— hoy el acceso a la interrupción voluntaria y legal del embarazo; cómo circulan y se disputan sentidos sobre sexualidades, cuerpos y géneros en entornos virtuales; qué herramientas construimos desde el Trabajo Social -cuáles, cómo y con quiénes- para intervenir frente a la crueldad; qué formas de resistencia sostenemos desde una perspectiva transfeminista ante la avanzada conservadora, entre otros temas.

5. Intervención profesional en el campo socioeducativo

Este espacio busca construir una propuesta de diálogo y co-formación entre profesionales del trabajo social, disciplinas afines y educadoras/es que se desempeñan en ámbitos educativos formales, no formales, comunitarios con niñas/os, adolescentes, jóvenes y adultas/os. Sabemos que los roles asumen formas diversas como la docencia, el acompañamiento de trayectorias educativas, participación en actividades recreativas y culturales, abordajes de situaciones sociales complejas que se expresan en espacios educativos. La tarea presenta desafíos en el trabajo institucional, interdisciplinario e intersectorial que es valioso sistematizar y compartir identificando los saberes puestos en juego e imaginando un recorrido de conocimientos que susciten nuevas preguntas y reflexiones.

6. Arte, cultura y transformación social

Este espacio está conformado por un grupo de estudiantes, graduadas/os, docentes, artistas y trabajadores/as sociales, que creemos en la potencialidad del pensamiento, la creatividad y la experiencia colectiva para conocer, interpretar y mejorar nuestra sociedad. Desde el año 2023 venimos trabajando en torno a los diálogos que se establecen entre el arte, la cultura y la intervención en lo social. En ese sentido hemos generado distintas actividades de intercambio y reflexión, con referentes de experiencias artísticas, culturales, comunitarias, que contribuyen a pensar los distintos modos de crear lazos sociales, fortalecer a las personas, construir colectivamente aquello que nos une, interpretar la historia compartida y expresar la propia visión, en un mundo que intenta despojarnos de esa potencialidad.

7. Juventudes y adolescencias contemporáneas: claves para intervenciones situadas

Este espacio invita a conversar sobre las juventudes actuales, recuperando experiencias y pensando herramientas conceptuales para las intervenciones.

Focalizamos en tres cuestiones clave:

- *nuevas modalidades de empleo y transformaciones del mundo laboral;*
- *las responsabilidades en el ámbito doméstico en relación con el uso del tiempo;*
- *y los sentidos y regulaciones de los entornos digitales.*

Retomando los ejes de las Jornadas, proponemos debatir con diversos actores sociales vinculados a las juventudes acerca de los cuidados y acompañamientos como desafíos políticos, la lectura de las reconfiguraciones de lo social y las adecuaciones a los nuevos modos de habitar y construir en los territorios virtuales y presenciales.

8. Cuestión urbana y ambiental

Este espacio se plantea como un espacio para promover producciones, reflexiones y líneas de trabajo que existen en nuestra Facultad y entorno barrial alrededor de la producción del hábitat y las experiencias del habitar.

Se compartirán análisis sobre la implementación de políticas sociales, la autogestión del hábitat, los conflictos ambientales, etc. Nos proponemos, también, pensar en conjunto algunas líneas de acción posibles en la coyuntura actual, ya que consideramos que debemos, más que nunca, abogar por una producción del hábitat justa, igualitaria y democrática.

9. Envejecimiento y personas mayores: las vejeces desde el enfoque de derechos y en clave de género

En este espacio se recuperan los ejes de las jornadas en relación con la temática del envejecimiento y las vejeces. El intercambio recuperará:

a- El cuidado y el acompañamiento de las personas mayores como desafíos políticos. El enfoque interseccional

b – El movimiento de personas mayores y sus principales referentes y disputas de época: el rol del Estado, de las organizaciones de jubiladas y jubilados y de las iniciativas del sector privado.

c - Territorios presenciales y virtuales. Nuevos modos de comunicar, habitar y construir vínculos en la era digital para las personas mayores. La brecha digital y el derecho a la educación para toda la vida.

10. Economía Popular y organización comunitaria

Los procesos y actores de la economía popular se presentan como un emergente de las cíclicas crisis socio económicas que atraviesan a la sociedad argentina en las últimas décadas. Sin embargo, es posible reconocer una larga tradición asociativa que antecede a las actuales formas de organización popular y se expresan en esta etapa. La desarticulación y debilitamiento de políticas sectoriales que apuntaban al fortalecimiento del sector y el proceso de estigmatización operado contra sus formas de organización y representación constituyen un desafío que amenaza al sector. ¿Cómo se reconfiguran estas experiencias de organización popular frente a este nuevo contexto?

11. Institucionalidad de la asistencia. Escenarios actuales y proyecciones

La Asistencia Social comprende el conjunto de servicios, prestaciones y normativas públicas, cuya finalidad primordial es atender, promover y fomentar el desarrollo integral de todas las personas que componen la sociedad.

En esta ocasión se propone crear un espacio de intercambio en torno a la asistencia para analizar colectivamente: ¿Por qué es importante su institucionalización? ¿Cuáles serían las funciones, el contenido y las formas de su normatización? ¿Qué tipo de saberes y valores

operan en las prácticas asistenciales por quienes las operativizan? ¿Qué tipos de sujetos se identifican y se aspiran construir en dichas prácticas asistenciales y formas institucionales? En el actual contexto de políticas neoliberales, que desvalorizan lo público y relegan el rol central del Estado como garante de derechos del conjunto, creemos importante debatir la asistencia, atendiendo a su valor en el campo de la política social, de la intervención profesional y como medio de protección social.

12. Trabajo Social, memoria e identidad

Este espacio se propone como un ámbito de intercambio y producción sobre temáticas articuladas a la memoria colectiva. Memoria vinculada con el pasado dictatorial en Argentina y con sus expresiones en torno a la vulneración de los derechos humanos en democracia. Las ciencias sociales han participado de este campo, atravesadas por los procesos sociales de movilización por memoria, verdad y justicia. Desde el Trabajo Social, desarrollamos proyectos de intervención e investigación sobre las huellas de la violencia política en el colectivo profesional, los procesos de construcción de identidad, y el despliegue de políticas públicas de memoria. Les convocamos a participar con aportes ligados a este conjunto diverso de cuestiones, recogiendo experiencias de intervención, prácticas pre-profesionales, enseñanza e investigación.

La participación en la Jornada es abierta, libre y gratuita para todxs lxs interesadxs.

No olvides realizar la pre inscripción!!

Se entregan certificados vía mail en fecha posterior a la finalización de las mismas.

**TODA LA INFO LA ENCONTRÁS
EN EL SIGUIENTE LINK**

<https://trabajosocial.sociales.uba.ar/xii-jornada-de-trabajo-social/>